



LE PING AU COMMISSARIAT A L'ENERGIE ATOMIQUE DE SACLAY (AS CEA SACLAY)

Le club TT du CEA Saclay dédie cet article à Jean-Claude ROUFFIGNAC, décédé le 21 juillet 2021. Il était le joueur le plus ancien du club, arrivé dans les années 1970 et toujours licencié au club en 2020/21. Il a été trésorier de la section pongiste, également du Club omnisport / Association Sportive du CEA Saclay. Joueur classé 35 en 2003, il comptait encore, comme V4, 828 points sur sa licence de la saison écoulée. Le CEA souligne son dévouement à la cause du Club, sa disponibilité, sa courtoisie. La communauté pongiste du Sport dans l'Entreprise tout entière présente à sa famille et à ses proches ses plus sincères condoléances.

INTRODUCTION

La famille du Ping
au CEA SACLAY
Plus de 50 ans d'histoire



Lorsque j'ai sollicité l'ami Nicolas AUGÉ pour un petit article sur le CEA SACLAY afin d'agrémenter notre bulletin corporatif, je n'imaginai pas qu'avec ses collègues, ils écriraient un recueil de 112 pages sur la famille du Ping au CEA. Exercice de synthèse douloureux s'il en est pour faire rentrer ce document dans notre rubrique !

Sachant cependant les amis du CEA bien attentionnés, il convient de louer ce travail de recherche documentaire qui aura valeur d'archives et sa place dans un futur musée du Ping où les étudiants viendront peaufiner leur thèse sur l'histoire du Ping en entreprise (<https://museeduping.com/>).

Avant tout, dans une période marquée par l'immédiateté, ce recueil a vocation pédagogique à tous ceux qui font leur, l'adage suivant : « *Le passé est une lampe placée à l'entrée de l'avenir, pour dissiper les ténèbres qui le couvrent* »¹.

Il nous donne aussi, privilège du sport en entreprise, d'évoquer succinctement cette grande institution – le CEA – qui habite chacun de nous, dans sa vie quotidienne.

L'ETABLISSEMENT DU COMMISSARIAT A L'ENERGIE ATOMIQUE DE SACLAY

L'histoire du CEA commence en 1945 quand il est décidé de créer² un grand centre de recherche nucléaire qui conduira notamment à la création du centre de Saclay en 1952 et à l'implantation du premier réacteur nucléaire militaire en 1956 à Marcoule.

Ce sera à Raoul DAUTRY³, polytechnicien et plusieurs fois ministre, que reviendra la tâche de mettre en œuvre le projet de cité scientifique qui sera confié à l'architecte Auguste PERRET début 1947, comprenant une vingtaine d'édifices dont le château d'eau, devenu le symbole architectural du CEA de Saclay.



Un des restaurants du centre de Saclay



Le logo



Le site

Le débat nucléaire civil/nucléaire militaire conduit à remplacer Frédéric JOLIOT par Francis PERRIN comme Haut-Commissaire à l'Energie Atomique, responsabilité qu'il conserva jusqu'en 1970 et fera passer la France dans les pays disposant de l'arme de dissuasion nucléaire.

Le centre de Saclay sera donc inauguré en 1952 (sous le sigle CEN pour Centre d'Etudes Nucléaire), date du premier réacteur nucléaire de recherche EL2, suivi de 8 autres réacteurs ayant, entre autre, pour nom Aquilon, Osiris, Rubéole, Proserpine, Ulysse, Orphée avec des évolutions technologiques constantes.

La recherche autour de l'énergie nucléaire a été l'une des activités principales du centre depuis sa création afin d'optimiser le fonctionnement des centrales nucléaires françaises et le développement de systèmes nucléaires innovants.

Depuis l'élargissement du CEA aux énergies alternatives, on y trouve aussi des activités de recherches dans les domaines de l'hydrogène, le photovoltaïque, les bioénergies. Le CEA investi également le domaine des accélérateurs de particules et

¹ Félicité Robert de Lamennais (Les pensées diverses - 1854)

² Cependant, les premières expériences nucléaires - notamment la pile Zoé — seront effectuées dans le fort de Châtillon, à Fontenay-aux-Roses, ce qui pour nous pongistes, évoque un autre club CEA FAR dont un article a été publié dans le bulletin n° 253 du 20 octobre 2013 (<http://idf.corpo.free.fr/B253.pdf>)

³ https://fr.wikipedia.org/wiki/Raoul_Dautry

aussi de la lumière avec par exemple sur Saclay le laser Apollon inauguré en 2015, à cette date le plus puissant au monde, dédié à la physique expérimentale et la recherche fondamentale. Fer de lance de la recherche scientifique, le CEA Saclay (centre Paris Saclay qui comprend en plus de Saclay d'autres sites franciliens⁴), fort de **7 000** employés, fait partie d'un ensemble aujourd'hui plus vaste qui comprend **20 000** salariés répartis sur huit autres implantations du CEA sur le territoire⁵ :

Dénoté « *Commissariat à l'Energie Atomique et aux Energies Alternatives* » depuis 2010, le CEA est un établissement public à caractère scientifique, technique et industriel de recherche dans les domaines des énergies, de la défense, des technologies de l'information et de la communication, des sciences de la matière, des sciences de la vie et de la santé.

Le centre CEA Paris-Saclay rassemble une part importante des activités *civiles* du CEA. Il participe à la gouvernance de l'Université Paris-Saclay, qui représente 13 % de la recherche française⁶. Le centre de Saclay accueille (ou a accueilli) notamment l'Institut national des sciences et techniques nucléaires (INSTN), qui a pour mission l'enseignement et la formation professionnelle dans le domaine du nucléaire, des locaux de l'Agence nationale pour la gestion des déchets radioactifs (Andra) et de l'Institut de radioprotection et de sûreté nucléaire (IRSN) ou encore de l'Institut international de l'énergie nucléaire (I2EN), mais aussi différents Instituts et labos de recherche fondamentale comme l'Institut de recherche sur les lois fondamentales de l'univers (IRFU), le Laboratoire des Sciences du Climat et de l'Environnement (LSCE), l'Institut des sciences du vivant Frédéric Joliot (biologie fondamentale et technologies pour la santé), ... mais aussi des labos travaillant sur les thématiques de l'énergie (matériaux, modélisations/simulations, physico-chimie), des labos sur les sciences et technologies de l'information (logiciels, systèmes embarqués, data intelligence,...),...

Comme vous l'aurez perçu, sans être physicien, ces quelques lignes permettent de mesurer l'incidence de cet organisme sur notre quotidien actuel et futur et de prendre la dimension de son importance stratégique.

Quittons l'accélérateur de particules pour se consacrer à l'effet « magnus »⁷ ... et ainsi rester dans la physique !

LE CLUB DE L'AS CEA SACLAY TT

(<http://ascea-tt.blogspot.com/>)



Comme de nombreux clubs corpos, l'AS CEA SACLAY est une association pluridisciplinaire, elle-même rattachée à un organe fédéral qui est l'Union Nationale des Associations sportives des CEA (UNASCEA). A noter qu'en 1986, le CEA comptait 2 clubs corpos de plus que maintenant en Ile de France (CEA Grand Rué à Bruyères le châtel et CEA Paris à ... Elancourt)

L'AS CEA SACLAY débute en 1965 tandis que le « **Ping Bang** » retentit plus tard, début 1970, après une période d'incubation en activité de loisir. Elle naît sous l'impulsion de Claude LEMOINE qui restera aux commandes jusqu'en 1975, passant la main à Jean MOURIOUX pour 15 ans. Le « Grand Livre » du CEA SACLAY Ping dit qu'elle a vu passer plus de 300 joueurs (salariés, conjoints, enfants d'agents, retraités, étudiants, pongiste de passage et de circonstance !)

En le lisant, on ne peut qu'être subjugué par l'incroyable activité déployée par le club pour démontrer ce que sont les valeurs transmises par le Sport en Entreprise, si bien résumées par le titre de l'ouvrage : « *l'album de la famille du Ping au CEA SACLAY* ».

Activité infatigable de tant de bénévoles qui, chacun, contribue à l'organisation, l'animation, le plaisir de l'échange, de l'entraide, de l'intergénérationnel, aux antipodes du sport de consommation vers lequel nous dérivons. Le CEA SACLAY nous éclaire sur 50 années de vie sociale, culturelle, sportive, comme le voulaient les fondateurs des comités d'entreprise.

Ce qu'ont fait les bénévoles : organiser des tournois internes entre services dans le périmètre de Saclay, entre succursales (les inter centres remportés plusieurs fois), créer des événements (show Secrétin/Purkart⁸), créer des soirées de club, monter des spectacles avec une troupe Ping (Les Moquine's), participer aux Atomiades réunissant tous les 3 ans depuis 1973 les sportifs des centres européens du nucléaire (victoire en 2012), contribuer à l'existence d'un championnat corpo départemental de l'Essonne !, créer un jumelage avec l'Allemagne pendant 20 ans (Jülich), contribuer à l'organisation de stages pour les enfants d'agents (stages organisés par le CEA Bruyères-le-Châtel), des rencontres amicales avec les clubs voisins de l'Essonne, un tournoi familial annuel conjoints et enfants en mai, participer au téléthon, ...

La promotion du Ping dans la joie et la bonne humeur tous azimuts. Vaste et beau programme à méditer avant de s'abandonner à la résignation.

François THOYER, mémoire de la section, dont évidemment le départ récent à la retraite a été honoré par ses comparses aura pu se réchauffer le cœur, à défaut des pieds⁹, en couchant sur le papier toutes ces tranches de vie sportive.

⁴ Fontenay-aux-Roses, Orsay, Evry, Jouy en Josas

⁵ Grenoble (38) – Marcoule/Chusclan (30) – Cadarache/St Paul lez Durance (13) – DAM Ile-de-France/Bruyères le Chatel (91) – Valduc/Salives (21) – Cesta/Le Barp (33) – Gramat (46) – Le Ripault/Monts (37).

⁶ Avec 275 laboratoires partagés avec le CEA, le CNRS, l'IHES, l'INRAE, l'INRIA, l'INSERM, l'ONERA.

⁷ https://fr.wikipedia.org/wiki/Effet_Magnus

⁸ Vincent PURKART a été employé du CEA SACLAY

⁹ Surnommé par mes soins le « Zola Budd du Ping », jouant toujours nu pied.

LES SALLES

L'ASCEA a connu quatre salles différentes depuis sa création :

- la première salle fut l'annexe Dautry, au bâtiment 471 du centre de Saclay ;
- en janvier 76, ce fut au point F, du Moulon (bâtiment du CESI) ;
- en mars 1981, le club sera hébergé par un club civil dans le gymnase de Saclay /Bourg (complexe sportif des Prés Basques)
- début 84, la section prit possession de la salle Gamma du nouveau complexe sportif du Moulon. Depuis 2019, la salle du Moulon le mardi est complétée le mercredi par la salle du club TT de Bures sur Yvette.

Il faut souligner la difficulté pour les visiteurs comme pour les joueurs du CEA de se déplacer le soir depuis le plateau de Saclay. Certains ont dû rêver de l'époque faste du Ping corpo où il était possible d'organiser des poules en limitant les distances. Le CEA n'en a que plus de mérite d'avoir su résister à ce que d'aucuns auraient considéré comme rédhibitoire.



L'aménagement gigantesque du plateau de Saclay a conduit Nicolas AUGÉ et Bruno CHAMONT du comité départemental de l'Essonne à se rapprocher fin 2016 des décideurs pour faire valoir l'intérêt d'une salle dédiée au Ping dans le cadre du City Stade qui pourrait être partagée entre un public d'étudiants (Université et les Grandes Ecoles environnantes), mais aussi par la population locale (plusieurs milliers de nouveaux résidents sont attendus et un lieu idéal pour favoriser le développement de clubs corpos (et ce ne sont pas les entreprises et organismes de recherche qui manquent sur le plateau) ! Avis aux instances du Tennis de Table et notamment d'Ile de France pour se saisir de cette opportunité, d'autant que la future ligne 18 désenclavera le site. <https://www.ville-palaiseau.fr/attractive/grands-projets/le-plateau-un-quartier-plein-davenir>

LES DIRIGEANTS A L'HONNEUR

- Présidents : Claude LEMOINE à l'origine, Jean MOURIOUX (1975-1990), Jean MELLET (1990-1992) Lucien BARAER (1992-1996), J.F LERICQUE (1995/99), C.M NOGRE (2000/2003), Jean-Christophe DAVID (2003/2006), François THOYER (2006-2009), Pablo SACRISTAN (2009-2013), Nicolas AUGÉ (2015/2018), Sylvie LABARRE-MARIOTTE (2018-2021), Mickaël DADÉ (2021-...).
- Trésoriers : Yves FEGER (1972/76), Jean-Pierre SAGOT (1976/1979), Yves PLAIGE (1980/89), Claude TROUILLON (1989/92), Jean-Claude ROUFFIGNAC (1992-97), Philippe THOCQUENNE (97-2015), Pierre ARMAOS (2015/2018), Jean-François SALAVY (2018/2021), Julie MASIA (2021-...)
- Secrétaires : Jean MOURIOUX, P. JANOT, Jacques LE CALVÉ (77-89), Claude-Michèle NOGRÉ-SIGRIST dit Sissi (1989/96), Michel VALLÉE, J.F LERICQUE (2000/2004), Dominique VIGLA (2004-2007), Dominique MARTINOTTI (2007/2010), Olivier DUCAUROY (2011/2015), François THOYER (2015/2018), Nicolas AUGÉ (2019/2021), Arthur IZIQUEL (2021-...)
- Animateurs (notamment capitaneat): Claude LEMOINE, Pierre NOGRÉ (Nono), Serge LENOIR, Claude GROUT, Xavier DESCHAMPS, Edouard HOURCADE, Antoine MASIA, Pascal TREMODEUX, Nicolas AUGÉ, Mickael DADÉ, Marc-Antoine THUAL, Fabrice BALLI, Jean-François SALAVY. Gilles ANDRÉ, Monique LERICQUE, Monique HENRY et Claude Michèle NOGRE, Jean GANTENBEIN, Didier VOISIN, ...

LE PALMARES

Si le CEA Saclay s'est hissée plusieurs fois (début des années 80, 2000 et 2010) au plus haut niveau du championnat corporatif, elle n'a pas réussi à décrocher le titre suprême. Néanmoins, le club figure par deux fois au palmarès en 1990/91 lorsqu'elle remporte le titre de 3^{ème} division et en 2009/2010 celui de 2^{ème} division.

La route n'est pas un tapis mousse mais les pilotes font des prodiges, résistant à l'éloignement géographique et à l'enclavement (gageons que la ligne 18...¹⁰ : début des compétitions en championnat 1972-1973 – Monte en D2 en 73-74

¹⁰ A moins qu'un championnat local « plateau de Saclay » puisse être initié entre les nombreuses entreprises présentes sur le site. Là encore, avis aux instances du TT et notamment le CDTTE, pour « démarcher » les entreprises du plateau et faire notamment le lien avec les clubs libres pour par exemple louer des salles/tables. Le club du CEA Saclay peut si besoin dépanner quelques mois et accueillir des joueurs d'autres entreprises.

– monte en D1 en 1980 – descend en D2 en 85 – remonte en D1 puis redescend en D2 en 2004 – titre de champion de D2 en 2009-2010 – reste en D1 de 2010 à 2016 – finit 2^{ème} en 2011 – ne s’engage pas en 2017/18 et reprend en D3 en 2021 après l’épisode Covid qui donnera deux années blanches (2019 et 2020).

La doublette Muriel Fayard / Laetitia Gond ramènera à deux reprises (2007 et 2008) la coupe Île de France féminine.

Le CEA SACLAY remporte deux fois le tableau de consolation du challenge LECLET : en 2010 (Sylvie et Mathieu LABARRE avec Gérard BEUREL et renfort d’Antoine MASIA et Pablo SACRISTAN) et en 2011 (Sylvie et Mathieu avec François BACHOC et Olivier DUCAUROY).

Des joueurs du CEA Saclay se sont également distingués en compétitions individuelles : Didier VOISIN (en 2005), Philippe THOCQUENNE (en 2006, 2007, 2008 où il termine vice-champion d’Île de France en V1, 2009) et Nathalie LAURION (2015 et 2016), qui se qualifieront pour affronter les 64 meilleurs pongistes corpo du pays.



L’équipe 1 qui monta en D1 à la fin de la saison 2002/03 : en haut François Thoyer, David Le Morvan, Edouard Hourcade, Jean-Claude Rouffignac ; en bas, Philippe Thocquenne, Dominique Martinotti et Didier Voisin



Pot de départ à la retraite de François Thoyer le 30/01/2019. De gauche à droite : Jean-Christophe David, Pablo Sacristan, Sylvie Labarre-Mariotte, François Thoyer, Jean-François Salavy, Nicolas Augé

LES JOUEURS

Des années 70 : CUNG, Gérard DANET, DERRIEN, Yves FEGER, GELLE, Laurent et Serge GRISTI, Claude GROUT, Jacques-François JACQUINOT, Jacques LE CALVÉ, Claude LEMOINE, Serge LENOIR, Jean-François et Monique LERICQUE, Jean MOURIOUX, Michel VALLÉE, Michel WACONGN, PARIS, Jacques LE CALVÉ, ...

Des années 80/90 : Jacques LE CALVÉ, Claude GROUT, Serge LENOIR, Jean MOURIOUX, Michel VALLÉE, Jean MELLET, Jean-Claude ROUFFIGNAC, Claude TROUILLON, Didier CHAVERNOZ, Jean GANTENBEIN, Gilles ANDRÉ, Jacques-François JACQUINOT, Michel ASTY, Gilles GERBIER, François THOYER, FURGOLLE, MARQ, HENRY, SUO XIA ZHENG, CHEN QI, LERICQUE JF et M, NOGRE P, MOREL Jean, ESCARIEUX, PLAIGE, ZENG, SENTENAC Daniel, SAN VICENTE Laurent, GUEBHARD Jean-Marc, LAIZE Vincent, DESCHAMPS Xavier, LEI Zhang Yun, ...

Des années 2000 : François THOYER, David LE MORVAN, Edouard HOURCADE, Jean-Claude ROUFFIGNAC, Philippe THOCQUENNE, Dominique MARTINOTTI et Didier VOISIN. Muriel FAYARD, COMETTO Marco, COURBEYRETTE Régis, RUELLAN Patrice, YIOU Pascal, Laetitia GOND, BREARD Arnaud, BROUSSEAU Guillaume, LABONNE Mathieu, Mathieu LABARRE, MERTENS Vincent, NERISSON Philippe, TRIBALLIER Marc, VIGLA Dominique, VIVIER Mathieu, Gérard BEUREL, Pablo SACRISTAN, Antoine MASIA ...

Des années 2010 : Jean-Claude ROUFFIGNAC, François THOYER, Didier VOISIN, Philippe THOCQUENNE, Bruce AUXEMERY, Dominique MARTINOTTI, Emilien WILHELM, Pascal EVANO, Robin LOCATELLI, Mickaël DADE, Marc-Antoine THUAL, Georg SCHNABEL, Olivier DUCAUROY, Pablo SACRISTAN, Antoine MASIA, AUGÉ Nicolas, Jean-François SALAVY, François BACHOC, Fabrice BALLI, Phuong TRAN, FAUQUEREAU Nadine, LABARRE-MARIOTTE Sylvie, MOULIN Emmanuel, Zo RAOLISON, TREMODEUX Pascal, Gueorgui KRATASSIOUK, Emmanuel MOULIN, Daniel BROC, Tan-Dat HUYNH ...

Et bien d’autres : Didier BEZER, Roger GEORGE, Claude MUSA, Pascal NICOLAÏ, NEUMANN, ...,

Et les enfants d’agents : Aurélien THOCQUENNE, Ludovic CHATAIN, Annaëlle MAIGRE, Anastasia KRATASSIOUK, Julie MASIA



Claude LEMOINE 1977



Claude TROUILLON 1993



Jean MELLET 1993



Jean MOURIOUX 1993



Lucien BARAER 1993



Didier CHAVERNOZ

 Didier BEZER 1987	 Nathalie LAURION 2016	 Sylvie LABARRE 2013	 Muriel FAYARD 2006	 Mathieu LABARRE 2010	 Pablo SACRISTAN 2010
 Marc-Antoine THUAL	 Philippe TOCQUENNE 2009	 François THOYER 2009	 Nicolas AUGÉ 2018	 Mickaël DADÉ 2018	 Moniques HENRY et LERICQUE (Moquine's)
 Didier VOISIN 1995	 Dominique et Alexandre MARTINOTTI 2020	 J. C. ROUFFIGNAC 2017	 Claude GROULT 1983	 Michel VALLEE 1983	 Pierre NOGRE dit Nono 1983
 Yves FEGER 1983	 Jacques LE CALVE 1983	 Claude Michèle SIGRIST- NOGRE dite Sissi 1983	 Monique HENRY 1983	 Monique LERICQUE 1983	 J.F. Lericque 1983
 Jean-Christophe DAVID 2019	 Jean-François SALAVY 2019	 Edouard HOURCADE 2009	 Antoine MASIA 2019	 Olivier DUCAUROY 2019	 Yves PLAIGE 1977
 Dominique VIGLA 1993	 Serge LENOIR 1983	 Jacques-François JACQUINOT	 Gilles ANDRE	 Pascal TREMODEUX	 Robin LOCATELLI
 Pascal EVANO 2013	 Pascal YIOU 1995	 Emilien WILHELM 2012	 François BACHOC 2012	 Denis BESNIER 2012	 Fabrice BALLI 2018
 Georg SCHNABEL 2018	 Phuong TRAN 2018	 Gilles GERBIER 1985	 Sylvain MARQ 1991	 Georgui KRATASSIOUK 2019	 Cassiano TECCHIO 2019

 Arthur IZIQUEL 2020	 David LE MORVAN 2003	 Bruce AUXEMERY 2012	 CHEN QI 1990	 Laetitia GOND 2006	 Hervé VIGUIER 1983
 Roger GEORGE 2016	 Thierry STOLARCZYK 1995	 Ludovic CHATAIN 2019	 Annaëlle MAIGRE 2019	 Jean-Philippe BONTONNEAU 2019	 Tan-Dat HUYNH 2019
 Matthieu VIVIER	 Emmanuel MOULIN	 Xavier ZURDO	 Nadine FAUQUEREAU	 Zo RAOLISON 2017	 Thierry BOUSSUGE
 Serge JASMIN 2020	 Valdmiri SAVU 2019	 Vincent MERTENS	 Gérard BEUREL 2009	 Julie MASIA 2019	Et bien d'autres ...

CONCLUSION

« *Moulons*¹¹ » donc un peu » pour parodier ce lieu emblématique ! Dès lors, j'emprunte volontiers aux auteurs du « *Mémoire en pongistophilie* » qui m'ont quelque peu « *atomisé* » pour conclure à ma place :

« Une des spécificités des clubs corpos, c'est de pouvoir tisser des liens particuliers entre collègues ou futurs collègues. Un club corpo permet également des rencontres entre générations, que cela soit avec des retraités qui peuvent transmettre des informations sur le fonctionnement de l'organisme il y a des décennies, ou bien avec des enfants de salariés qui apportent du sang neuf !

C'est un lieu de rencontre pour mieux connaître son entreprise (notamment dans le cas de grandes structures comme peut l'être le CEA Saclay avec des métiers et des thématiques scientifiques, techniques, administratives très larges) !

En particulier c'est aussi un accélérateur d'intégration pour les stagiaires, doctorants, post-doctorants et notamment les étrangers qui peuvent en profiter pour faire des progrès plus rapidement en français !

Les inter-centres ou Atomiades sont aussi l'occasion de recroiser des anciens joueurs de la section TT de Saclay qui ont fait une mobilité vers un autre centre CEA ! »

Quoi ajouter pour convaincre que le sport dans l'entreprise est une formidable opportunité en tous domaines.

Finissons comme nous avons commencé par une citation (cette fois anonyme) :

« Si tu es assis à l'ombre aujourd'hui, c'est parce que quelqu'un a planté un arbre il y a de cela longtemps. »

¹¹ Expression argotique parisienne pour signifier « paressons » en référence au gymnase du Moulon où évolue le CEA Saclay